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ESPECTRO RADIOELÉCTRICO

1. ¿Cuál es el ancho de banda mínimo que considera necesario para poder brindar servicios M2M? ¿Qué cantidad de espectro debería destinarse a este uso? Por favor, justifique su respuesta con ejemplos de soluciones IoT.



Consideramos que debiera ser las que mundialmente se están adoptando para servicios de IoT y están basados en los anchos de bandas recomendados por la ITU en las bandas asociadas a ISM, por este motivo consideramos que el ancho de banda para Argentina debería tener 26Mhz (902Mhz a 928Mhz). Esto permitiría mantener compatibilidades con mercados más desarrollados, como el mercado Norte Americano, permitiéndonos aprovechar toda la tecnología desarrollada a precios más bajos.



2. ¿Debería existir un rango de espectro radioeléctrico atribuido a M2M? ¿Qué bandas de frecuencia recomendaría? ¿Para qué tipo de servicios (conexiones críticas o conexiones masivas) son más adecuadas esas bandas?





Banda ISM US = 902-928MHz (recomendada por la ITU, a la cual Argentina adhiere)

Principalmente servicios masivos.



Debería atribuirse la banda definida como ISM para América como espectro exclusivo de IOT. Por lo que recomendamos que las bandas deberían ser 902Mhz a 928Mhz.

IoT está enfocado principalmente a conexiones de baja criticidad, por lo que recomendamos usar las bandas anteriormente mencionadas para conexiones masivas y designar otras bandas para los servicios críticos. 



3. ¿Cómo considera que deberían atribuirse estas bandas? Por ejemplo, para uso exclusivo o bajo la modalidad de uso compartido.



La modalidad debería ser pública y de uso compartido.

Recomendamos que el uso de las bandas sea compartido y abierta. No obstante, se debería asegurar la disponibilidad de las bandas y el registro de todos aquellos que quieran hacer uso de las mismas.

	

INTERCONEXIÓN Y ROAMING



1. ¿Se deberían definir diferentes condiciones técnicas, económicas y de calidad de servicio para la interconexión de servicios M2M? En caso afirmativo, ¿cuáles y por qué?



Consideramos que la evolución de las tecnologías de comunicación y los Clientes definirán la calidad de servicio en función a la oferta de servicios existentes. 





2. ¿Cuál es su opinión respecto al establecimiento de cargos diferenciados de interconexión para tráfico M2M? Por favor, desarrolle y justifique su respuesta.

No debería haber cargos de interconexión.

El uso de tecnologías de IoT o M2M está sustentado por la base de lograr aplicaciones que tienen muy bajo costo y que permiten, incluso en donde el beneficio que generan no es económico directo, la aplicación de la tecnología y por ende la generación de información. Es por esto que consideramos que el encarecimiento del costo de la comunicación desalienta el desarrollo de estas aplicaciones desaprovechando la oportunidad de contar con la información que puede generar estos objetos y limitando el desarrollo de nuevos casos de uso.



3. ¿Considera que debería existir una política de roaming nacional diferenciada para M2M? En dicho sentido, ¿considera que debería existir un precio diferencial de roaming nacional para M2M? ¿Cuál sería el impacto de dichas políticas? Por favor, desarrolle y justifique su respuesta.



No debería generarse ningún cargo adicional basado en la ubicación geográfica desde donde se genera la información de los objetos conectados, por lo mencionado en el punto anterior, y por sobre todo dado que la información mayormente se termina almacenando en la nube de internet y desde ahí se realiza.



4. ¿Considera que debería existir una política específica de roaming internacional para las conexiones M2M? En caso afirmativo, ¿cuál debería ser esa política? Por favor, explique su respuesta.



No debería aplicarse cargos por lo mencionado en los puntos anteriores.



SEGURIDAD Y PRIVACIDAD DE DATOS



1. ¿Considera que existen aspectos técnicos y/o regulatorios, tal como el Mobile Network Code (MNC) o eSIM (embedded SIM), que constituyen un obstáculo o ventaja para el desarrollo de servicios M2M? ¿Por qué? ¿Deberían adoptarse medidas especiales en materia de seguridad y privacidad de datos? En caso afirmativo, ¿cuáles y por qué?





Pueden identificarse algunas similitudes entre el mundo de IoT/M2M y el mundo de la telefonía celular pero realmente se tratan de universos distintos. La identificación de los dispositivos debe ser definidos por quienes desarrollan las redes de comunicación identificando para cada caso la mejor alternativa viable para el desarrollo de la solución. Las comunicaciones deben ser seguras, aplicando las reglas que permita cada estándar de comunicación. Luego, la información generada, debe ser protegida con los distintos estándares de seguridad existentes en los repositorios de información o bases de datos.



2. Además del cumplimiento de la legislación vigente en materia de protección de datos personales ¿Cómo deberían los prestadores de servicios M2M garantizar la protección de la privacidad de los datos de los usuarios? ¿Qué medidas regulatorias deberían adoptarse?



Con la legislación vigente es suficiente






COMUNICACIONES M2M Y MEDICIONES INTELIGENTES



1. ¿Existen barreras de entrada o dificultades regulatorias para el desarrollo de aplicaciones y servicios de IoT y M2M, como Smart Metering y Smart Grid? En caso afirmativo, ¿cuáles?



Creemos que es importante una regulación orientada a la medición inteligente de los servicios públicos que ayude a generar una mayor eficiencia en las prestadoras de servicio



A diferencia de otros países de la región, actualmente no existe un marco regulatorio que promueva e incentive el desarrollo de la industria IoT en Argentina. Tomando la experiencia de los países más avanzados en esta industria, existen mecanismos tales como:

· Legislaciones que impulsen soluciones IoT

· Exenciones impositivas

· Líneas de crédito  

 



2. ¿Qué medidas deberían adoptar los prestadores de servicios M2M para garantizar un nivel de seguridad adecuado y minimizar el impacto de incidentes de seguridad en los usuarios y redes interconectados?



Cualquier protocolo de comunicación que se implemente debería incluir encriptación de extremo a extremo a nivel de aplicación y por separado encriptación a nivel de red para garantizar la seguridad tanto a nivel de transporte como a nivel de los datos transmitido. Nosotros recomendamos que a nivel de transporte utilice un protocolo de seguridad no menor a AES-256 y a nivel de datos una encriptación AES 128. No limitando esto a incorporar más layer de seguridad por encima de estos. 



3. [bookmark: OLE_LINK1][bookmark: OLE_LINK2]¿Sin perjuicio de lo establecido por el artículo 44 de la Ley 27.078, ¿debería adoptarse alguna medida tendiente a garantizar la interoperabilidad de conexiones M2M para desarrollar el ecosistema de aplicaciones y servicios IoT? En caso afirmativo, ¿qué medida propondría y cuál sería su impacto?



No. Lo que establece la ley es suficiente.



4. ¿Qué medidas regulatorias podrían adoptarse para promover el desarrollo de servicios M2M relacionados con servicios y soluciones Smart Metering y Smart Grid?



Como se ha realizado en países de la región, se podría exigir la implementación de este tipo de soluciones para lograr una mayor eficiencia en la utilización de los recursos.



La tendencia mundial es que los servicios básicos (energía, gas y agua), entre otros, se encuentren telemedidos posibilitando la aplicación de medidas que hagan más eficientes el uso de estos recursos naturales escasos y reduciendo el impacto que tiene su uso, como la generación de CO2 o el impacto ambiental para la generación de estos recursos.



Solo por mencionar algunos ejemplos que dan muestra de los avances que se están llevando a cabo en el mundo podríamos mencionar el proyecto de medición implementado en Inglaterra (https://www.gov.uk/guidance/smart-meters-how-they-work).

Otro caso es la implementación del medición de agua en España (https://www.smart-energy.com/industry-sectors/data_analytics/facsa-spain-smart-water-meters/) con el objetivo de reducir las pérdidas generadas por averías, fugas o manipulaciones indebidas del suministro de agua.



Esto son solo algunos de los cientos de proyectos que se están llevando a cabo en el mundo en base a la medición y la telegestión de los servicios públicos.





Impacto Social y Económico





1. ¿Cuál es su valoración sobre la situación actual de desarrollo de servicios de comunicaciones máquina a máquina, en adelante M2M, en Argentina? ¿Qué impacto tendrá el crecimiento de las conexiones M2M en los próximos 10 años?



Desde nuestra perspectiva, la situación actual de comunicaciones M2M en Argentina refleja un retraso importante en su desarrollo en comparación con otros países de la región. Esto se acentúa aún más, si extendemos la comparación a nivel global. 

IoT es todavía una industria incipiente, con falta de políticas que incentiven la inversión. 

Los próximos 10 años serán claves para el desarrollo de la industria. Según estimaciones de las principales consultoras, serán billones los dispositivos M2M conectados. Ahora bien, estas estimaciones solo podrán hacerse realidad, en tanto y en cuanto las políticas, regulaciones e incentivos estén definidos e implementados. 

El impacto en el crecimiento de estas conexiones tiene implicancias que afectan positivamente la productividad de las compañías y la calidad de vida de las personas. 









2. ¿Cuál es la proporción actual de conexiones M2M respecto al total de conexiones de servicios móviles? ¿Considera que debería ser distinta? ¿Por qué?



Creemos que la relación actual entre las líneas celulares y las conexiones M2M (estamos excluyendo los dispositivos con comunicación de corto alcance BLE,WIFI) es muy baja. En función de las estimaciones de las principales consultoras, la tendencia indica que la proporción tiende a equipararse. 

Esto excede las consideraciones, es una evolución que se da naturalmente. Entendemos que esto es positivo, dado que a medida que crece las conexiones M2M, se desarrollan nuevos productos y servicios que mejoran la productividad de las compañías y la calidad de vida de las personas.   





3. ¿Considera que el Estado debe fomentar la inversión en el ecosistema de IoT y M2M? ¿Qué políticas o instrumentos podrían impulsar el logro de este objetivo?



Si, definitivamente. Tal como sucede en algunos países de la región, así también como a nivel global, los países tienden a definir políticas que fomentan el desarrollo de inversiones en la industria IoT. Un claro ejemplo es la industria de los servicios públicos, donde varios países definieron estándares, planes de migración, políticas de uso, exenciones impositivas y acceso a créditos (entre otras) para fomentar el desarrollo de tecnologías IoT aplicadas a telemedición y control de dispositivos (telemetría) que mejoren la calidad del servicio y la productividad en la distribución de los recursos (agua-energía eléctrica-gas). En este sentido, entendemos que los casos de Colombia y Chile pueden ser modelos a imitar.





4. ¿Considera que debería existir un tratamiento tributario diferencial para las conexiones M2M para acelerar su crecimiento? ¿Por qué? ¿Qué medidas concretas adoptaría?



Si. Las industrias se desarrollan con incentivos graduales que permitan a los inversores poder afrontar las instancias preliminares del desarrollo pleno de una industria, donde existe menor volumen de negocios. 

La exención impositiva es una clara herramienta de incentivo. Principalmente en el área de inversiones para incorporación de nuevas tecnologías, así también como la exención impositiva para la incorporación de recursos humanos es una manera de fomentar el crecimiento de las industrias. 



5. ¿Cuál es el impacto que tiene M2M y las soluciones de medición inteligente en el desarrollo de la economía? ¿Qué ventajas representan estos sistemas para los consumidores y la productividad de la economía?



Consideramos a las soluciones M2M, y en particular a la medición inteligente de alto impacto para el desarrollo de la economía. 

Las principales ventajas están asociadas a mejorar el servicio, posibilitando al usuario a mayor y mejor información sobre sus hábitos de consumo. Por otro lado, permite a las compañías generadoras y distribuidoras a mejorar fuertemente su productividad. Un ejemplo concreto es la implementación de 469 millones de medidores inteligente en China, que permitió mejorar las estimaciones de consumo y distribución de modo tal que logro reducir la generación de energía eléctrica en un 25%. 

[bookmark: _GoBack]La medición inteligente es una tendencia a nivel global, que permite redefinir como y cuando consumimos la energía.
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